

---

# INFORME DE GESTIÓN

2018/2019

calidadUPV

DOCTORADO EN CONSERVACIÓN Y  
RESTAURACIÓN DE BIENES CULTURALES  
POR LA UNIVERSITAT POLITÈCNICA DE  
VALÈNCIA

Escuela de Doctorado

## Objetivo.

Objetivo del informe:

- Analizar la información cuantitativa y cualitativa proporcionada por el SIQ UPV al objeto de proponer acciones de mejora.
- Analizar y rendir cuentas del desarrollo de las acciones de mejora propuestas en ediciones anteriores.

El informe ha sido elaborado por la Comisión Académica del Título, compuesta por:

Nombre	En calidad de
LLAMAS PACHECO, ROSARIO	Presidente/a
BARROS GARCIA, JOSE MANUEL	Vocal
MADRID GARCIA, JOSE ANTONIO	Vocal
MARTIN REY, SUSANA	Vocal
VALCARCEL ANDRES, JUAN CAYETANO	Vocal
YUSA MARCO, DOLORES JULIA	Vocal

### 1. Análisis del funcionamiento y resultados del título

Fuente: Sistema de Información UPV Mediterrània

Nivel 1. Indicadores de actividad			
Indicador	Meta actual	Resultado	Meta propuesta
Total tesis matriculadas	38	39	38
Tasa de tesis desarrolladas con ayuda predoctoral (FPI/FPU¿)	6	12.82	6
Tasa de profesores que dirigen tesis registrada en el curso activo	100	78.13	100
VAIP ponderado de los directores de tesis	45.71	42.75	45
Tasa de profesores con sexenio activo	100	92.59	100
Tasa de profesores con proyectos/contratos de investigación activo	69.39	40.74	70
Tasa de profesores con proyectos/contratos de investigación activo y que sean IP	19	7.41	15
Tasa de tesis con directores externos	5	5.13	5
Tasa de tesis con codirección con externos	10	15.38	10
Tasa de estudiantes internacionales	43.24	46.15	44
Tasa de directores de tesis internacionales	10	5.56	7

#### Nivel 1. Indicadores de actividad del Título

En relación con el número total de tesis matriculadas, el informe de gestión del curso anterior se planteaba una meta definida de treinta y ocho tesis. El indicador de resultado se sitúa en treinta y nueve tesis, por lo cual se ha superado la meta planteada. La causa o motivo de este indicador, que consideramos muy adecuado, es que el programa tiene muy buen reconocimiento internacional.

Por su parte, en relación con la tasa de tesis desarrolladas con ayuda doctoral, se ha superado ampliamente la meta definida en el anterior informe, pues la duplica, si bien ha descendido ligeramente con respecto al curso pasado.

A su vez, la tasa de profesores que dirigen tesis registradas en el curso activo se ha incrementado con respecto al curso anterior, siendo un valor muy positivo, pues se encuentra por encima de la media de la Universidad.

En cuanto al VAIP ponderado de los directores de tesis, ha quedado ligeramente por debajo de la meta definida en el informe anterior. Se trata de un VAIP relativamente bajo, aunque muy estable a lo largo de los años. Este resultado del Programa de Doctorado en Conservación y Restauración de Bienes Culturales, debe interpretarse circunscrito al campo de las Artes y las Humanidades, como se ha venido diciendo anteriormente, antes que en el contexto general de la Universitat Politècnica de València, como se suele hacer, ya que aquí las artes conviven con otros campos del saber con unas características en cuanto a producción científica muy diferentes y, por

consiguiente, no equiparables. Lo bueno del dato en el ámbito específico de las artes ese entiende mejor si se vincula a la tasa de sexenios activos obtenida en el programa de doctorado, que está alrededor del 93%. Debe considerarse también que en el ámbito de la conservación y restauración de bienes culturales, la difusión de resultados se efectúa en actas de congresos monográficos organizados por instituciones de prestigio a nivel internacional, pero que cuentan con un reconocimiento escaso en el VAIP, aunque sí son considerados como méritos para la obtención de sexenios como pone de manifiesto el indicador dedicado a los sexenios activos, el cual está muy por encima de la media de la Universidad.

En relación con la tasa de profesores con proyectos o contratos de investigación en activo, el dato se mantiene prácticamente igual que el año pasado, aunque entendemos que la Escuela de Doctorado opera con los datos facilitados por el CTT relativos a proyectos competitivos y a contratos por un importe superior a 15000. Los miembros del programa desarrollan un gran número de contratos menores en el seno del Instituto de Restauración del Patrimonio, que probablemente no se han considerado en esta tasa, y que comportan una labor investigadora que revierte en el programa de doctorado.

Por su parte, la tasa de profesores con proyectos o contratos de investigación en activo ha descendido con respecto al año anterior, y no ha cumplido la meta prevista. Este es un mal dato que puede entenderse en relación con el anterior, pero también con las dificultades por las que atraviesa la financiación de la investigación.

En cuanto a la tasa de tesis con directores externos, ha superado la meta propuesta en el curso anterior, es un dato aceptable, cercano a la media de la Universidad.

La tasa de tesis con codirección con externos ha superado la meta propuesta en el curso anterior, aunque es ligeramente inferior a la del curso anterior, es un dato cercano a la media de la UPV. El motivo de este indicador es el reconocimiento externo de nuestro programa.

Por su parte, la tasa de estudiantes internacionales ha superado la meta propuesta en el informe precedente, es un dato muy positivo que da cuenta del interés que despierta nuestro programa de doctorado y que está por encima de la media de la UPV.

Por último, la tasa de directores de tesis internacionales no ha alcanzado la meta definida, y debería ser un aspecto del programa a mejorar.

## Justificación de las nuevas metas planteadas:

Las metas planteadas para el próximo curso académico han tenido en cuenta los resultados obtenidos en el informe de gestión, intentando en lo posible ser ambiciosas en el planteamiento de los nuevos objetivos, pero fundamentándose en las características, especiales, de nuestro programa de doctorado.

Por ello, en relación con el número total de tesis matriculadas, siguiendo el planteamiento de un crecimiento sostenible que proponemos inicialmente, se intentará incrementar el número de matriculados con respecto a la meta definida en el curso anterior. Aunque se propone el mismo resultado que en esta anualidad, varios alumnos dejarán de estar matriculados dada la inminente lectura de su tesis doctoral.

Por su parte, en relación a las tesis con ayudas predoctorales, se han incrementado mucho en los últimos años. Se plantea mantener ese incremento, ya que la situación sigue siendo precaria en el sector de la conservación y restauración de los bienes culturales a nivel de proyectos y contratos de investigación de envergadura, por ello se considera adecuado mantener el número de ayudas actual.

Por otro lado, en cuanto a la tasa de profesores que dirigen tesis doctorales, se intentará incrementar el valor inicial en un 1% anual hasta alcanzar el valor del 90% de profesores miembros del programa a medio plazo.

Por su parte, en relación con el VAIP ponderado, se intentará mantener la meta propuesta en un primer momento en el informe de gestión anterior, 45, aumentando ligeramente el resultado obtenido en esta anualidad, aunque de nuevo insistimos en señalar que el resultado está condicionado por el descenso en el número de proyectos y contratos de investigación, cosa que no es considerada de forma tan significativa en la valoración nacional de los tramos de investigación. En la valoración nacional entendemos que también se tienen en cuenta en mayor medida las publicaciones no indexadas, las cuales en el VAIP tienen asignadas puntuaciones menores.

En cuanto a la tasa de profesores con proyectos/contratos de investigación activos, parece una meta razonable intentar mejorar ligeramente lo alcanzado en este informe. Este indicador merece una acción de mejora.

Con respecto a la tasa de profesores con proyectos o contratos de investigación activos y que sean IP, se plantea una meta que supere lo alcanzado en esta anualidad, aunque debemos ser conscientes de la dificultad que esto comporta dada la dificultad de financiación de la investigación actualmente.

Lo mismo ocurre con la tasa de tesis con directores externos ya que consideramos oportuno mantener el valor actual de la meta propuesta, cinco, para evitar una deslocalización de la actividad investigadora del programa

fuera de la universidad.

También ocurre lo mismo en relación con la tasa de tesis con codirección con externos. Consideramos adecuado mantener el valor de lo conseguido en la actualidad, el 15 %, de las tesis actualmente en desarrollo, pero no más quizá, para evitar la deslocalización de la actividad investigadora fuera de la la Universitat Politècnica de València.

La tasa de estudiantes internacionales ha superado lo esperado, y se encuentra por encima de la media de la universidad, es un buen dato, que pretendemos mantener e incrementar ligeramente para el curso próximo. Se trata de un indicador del grado de internacionalización del programa, aunque no habría inconveniente en incrementar esa cifra progresivamente hasta alcanzar a largo plazo del 50%. Si bien esto sería una meta deseable, no sería necesaria para demostrar el grado de internacionalización del programa.

Por último, la tasa de directores de tesis internacionales ha descendido con respecto al curso anterior, por lo que entendemos es un aspecto a trabajar y planteamos una meta ligeramente superior a lo conseguido

Nivel 2. Indicadores de resultados			
Indicador	Meta actual	Resultado	Meta propuesta
Nº de tesis defendidas en el programa	3	4	5
Tasa de abandono	0	3.45	0
Tasa de rendimiento (graduación)	10	50	10
Nivel de eficiencia	6	3.89	4
Promedio de contribuciones científicas por tesis	2	4.25	5
Tasa de tesis con estancias de investigación	95	100	100
Tiempo medio de duración de las estancias de movilidad	1	54.5	30
Tasa de tesis desarrolladas en régimen de CoTutela	1	0	1
Tasa de tesis con Mención Internacional	3	25	3
Tasa de tesis con Mención Industrial	0	0	0
Tasa de tesis propuestas a Premio Extraordinario	3	75	3
Tasa de tesis con calificación Cum Laude	50	75	50
Tasa de tesis con evaluadores externos o con miembros de tribunal internacional	3	50	3

#### Nivel 2. Indicadores de resultados del Título.

El número de tesis defendidas en el programa ha superado la meta definida en el anterior informe, aunque ha sido una menos que el año anterior. Es un valor que está por debajo de la media de la UPV. La causa de este bajo índice de lecturas se debe quizá al repunte económico que hace que los estudiantes encuentren más fácilmente empleo y soliciten prórrogas, o paréntesis en sus trabajos.

La tasa de abandono ha disminuido notablemente, este es un buen dato, por debajo de la media de la universidad. Los profesores miembros del programa realizan un gran esfuerzo para que esto no ocurra.

La tasa de rendimiento se ha duplicado con respecto al curso anterior, está ligeramente por encima de la media de la UPV, lo que consideramos un buen dato.

Por otro lado, la tasa del nivel de eficiencia suele resultar difícil de alcanzar para los alumnos del programa de doctorado que tienen dificultades para completar el proceso en tres o cinco años, dependiendo del tipo de matrícula. Con todo, está en la media de la UPV, y proponemos rebajarla ligeramente.

En cuanto al promedio de contribuciones científicas por tesis, consideramos que el valor es adecuado en nuestro campo, y ha superado la meta propuesta en el informe anterior, aunque no alcanza la media de la UPV, por lo que pensamos es conveniente elevar la meta hasta las 5 contribuciones. Los motivos de esta disminución pueden ser coyunturales, pues es sabido que los procesos de publicación se alargan en el tiempo, y es probable que las publicaciones presentadas en esta anualidad vean la luz en el curso próximo.

A su vez, la tasa de tesis con estancias de investigación ha superado la meta definida, y llegado al valor 100, un dato excelente, que se sitúa por encima de la media de la universidad, y que intentaremos mantener. La causa de este excelente valor es que los directores de tesis facilitan estas estancias, pero también son los propios alumnos los que se interesan por realizarlas.

En relación con el tiempo medio de duración de las estancias de movilidad, éstas suelen oscilar entre uno y seis meses, aunque hemos constatado que la duración de las estancias en nuestro programa de doctorado estaba por debajo de la media de la universidad.

En cuanto a las tesis desarrolladas en régimen de co tutela, no se han alcanzado los objetivos planteados. Es uno de los aspectos a mejorar en nuestro programa, pues no ha habido ninguna tesis. Lo mismo ocurre con la tasa de tesis con mención internacional, que para el curso anterior, aunque ha alcanzado la meta propuesta, se ha situado bastante por debajo de la media de la universidad.

En relación con la tasa de tesis con mención industrial, este indicador no aplica a este programa de doctorado, cuya investigación escasamente revierte al sector industrial.

Por su parte, la tasa de tesis propuestas a premio extraordinario es muy buena, pues tres de las cuatro defendidas lo han sido, situándose por encima de la media de la UPV. La causa de este dato es el alto nivel alcanzado por los profesores e investigadores del programa y el punto en el que se encuentran sus líneas de investigación. También obviamente, a la implicación y motivación del alumnado.

A su vez, la tasa de tesis con calificación de Cum Laude también es buena y supera la meta definida. Tres de las cuatro tesis doctorales obtuvieron el Cum Laude.

Por último, aunque la tasa de tesis con evaluadores externos o con miembros de tribunal internacional cumple con la meta definida, el dato puede mejorarse para acercarse a la media de la universidad.

#### Justificación de las nuevas metas planteadas:

La meta, en cuanto al número de tesis defendidas, propuesta para el curso próximo, es de cinco, un número consideramos que alcanzable. De hecho fue una de las observaciones de los evaluadores del programa, el bajo número de tesis leídas. Este es un valor que prevemos mejorar para el próximo curso.

En cuanto a la tasa de abandono, obviamente, la meta ideal de este indicador sería cero, que es la que proponemos, aún sabiendo que es difícilmente alcanzable. Pensamos que este debería ser el objetivo de todo programa. La variación de este parámetro no depende tanto de factores internos al programa de tipo organizativo, como de factores externos. Como se señaló previamente, las razones del abandono están muy vinculadas con la intención y disponibilidad de continuar los estudios de posgrado por parte de los egresados, lo cual está muy influenciado por las fluctuaciones de la oferta profesional en conservación y restauración de bienes culturales. No obstante se intentará llegar al 0% de abandono a medio o largo plazo.

La tasa de rendimiento se ha duplicado con respecto al curso anterior, está ligeramente por encima de la media de la UPV, y proponemos mantenerla para el próximo curso. Aunque hay que tener en cuenta que gran número de estudiantes solicita la modalidad de tiempo parcial dado que compaginan trabajos eventuales o de media jornada con el desarrollo de la tesis. Si bien esta meta se revisará el próximo año a tenor del ritmo observado en el desarrollo de las tesis.

En cuanto al nivel de eficiencia, que se sitúa en la media UPV, se rebaja la meta propuesta en el informe anterior, para adecuarla más al resultado obtenido en esta anualidad.

En cuanto al promedio de contribuciones científicas por tesis, pensamos es conveniente elevar la meta hasta las 5 contribuciones. Es una meta ambiciosa, que supera lo obtenido en este informe, pero que consideramos puede conseguirse para adecuarse a los resultados de la universidad. Sin embargo, debe tenerse en cuenta que el doctorando sólo dispone de tres años para plantear, desarrollar y publicar, mientras que las revistas de prestigio en el ámbito de la conservación y restauración tardan un promedio de seis meses a un año en efectuar la primera revisión del artículo, y otro tanto para la segunda revisión o aceptación final por el editor.

Por su parte, en relación con la estancias de investigación, se ha subido la meta al 100%, que es el resultado ideal y que querríamos mantener, aunque la estancia en centros de investigación ha dejado de ser una actividad específica obligatoria del programa.

En relación con el tiempo medio de duración de las estancias de movilidad, se plantea un mes como un período aceptable.

Por su parte, debido al escaso número de universidades que mantienen estudios de conservación restauración de bienes culturales, se considera adecuado mantener la meta del 1% de las tesis totales desarrolladas en el programa en calidad de tesis en co-tutela. Desafortunadamente, tenemos la experiencia negativa en un buen número de iniciativas con investigadores en museos de todo el mundo que se han malogrado porque la normativa legal impide que se pueda establecer ese tipo de colaboración con estos centros no universitarios.

Tasa de tesis con Mención Internacional: se mantiene la misma meta.

Tasa de tesis con Mención industrial: no procede.

Tasa de tesis propuestas a Premio Extraordinario: se espera que el 75% de las tesis sea propuesta.

La tasa de tesis con calificación Cum Laude podría situarse en el 50%.

La tasa con evaluadores externos o con miembros de tribunal internacional, podría situarse también en la mitad de las tesis defendidas.

Nivel 3. Indicadores de satisfacción			
Indicador	Meta actual	Resultado	Meta propuesta
Satisfacción media del profesorado con la gestión del título	100	8.59	10
Satisfacción media del alumnado con la gestión del título	100	7.5	10
Satisfacción media de los titulados	100		10

### Nivel 3. Indicadores de satisfacción del Título.

La satisfacción de los profesores del programa con la gestión del título es muy alta. La meta idónea a plantear es la obtención de la máxima satisfacción, es decir, un diez. En el caso de los profesores, aunque no todos responden a la encuesta, los que lo hacen exponen una satisfacción muy alta, muy por encima de la media de la UPV. En este sentido, creemos que la alta satisfacción media del profesorado se debe al esfuerzo por difundir la información necesaria para los directores de tesis doctoral, y a la rapidez en la resolución de las cuestiones administrativas. También en la posibilidad de llevar a cabo una buena investigación al disponer de las instalaciones adecuadas.

Cabe señalar, en cuanto a la satisfacción del alumnado, que la participación en la encuesta en esta anualidad ha sido mucho más baja que en el curso anterior. Es necesario contar con la opinión del alumnado, por lo que se propone informar con antelación para que comprendan la utilidad de rellenarla.

El nivel de satisfacción de los alumnos es menor, aunque en esta última anualidad se ha incrementado notablemente y se encuentra por encima de la media de la UPV. Con todo, siempre es mejorable, de ahí que la meta propuesta sea la máxima. Los motivos de esta satisfacción, que consideramos alta, son varios. Por un lado, se ha realizado un esfuerzo por utilizar ampliamente la plataforma PoliformaT como cauce de comunicación con los alumnos, y se ha colgado en ella todo tipo de información necesaria, así como eventos y actualidad.

También se ha intentado agilizar el proceso de reconocimiento de actividades específicas, cuestión que es de interés para el alumno, y que redundaría en la buena percepción del programa de doctorado.

No se tienen datos del nivel de satisfacción de los titulados.

### Justificación de las nuevas metas planteadas:

La meta ideal a alcanzar debería ser la de la máxima satisfacción.

## 2. Análisis del nivel de alcance de las competencias

El nivel de consecución de las diferentes competencias del título es evaluado en el momento de la defensa de las tesis doctorales y lo hacen reconocidos especialistas del área. En esta ocasión se han leído cuatro tesis doctorales, tres de las cuales obtuvieron las más altas calificaciones en este sentido. Los resultados presentados son muy buenos, aunque ligeramente inferiores al año anterior, debido a esa cuarta tesis que no obtuvo el resultado esperado.

Competencia	Resultado
1. Si el doctorando/a ha demostrado una comprensión sistemática de un campo de estudio y el dominio de las habilidades y métodos de investigación relacionados con dicho campo.	8.75
2. Si el doctorando/a ha demostrado la capacidad de concebir diseñar, poner en práctica y adoptar un proceso sustancial de investigación con seriedad académica.	8.83
3. Si el doctorando ha realizado una contribución a través de una investigación original que amplíe las fronteras del conocimiento desarrollando un corpus sustancial del que parte merezca la publicación referenciada a nivel nacional o internacional.	8.75
4. Si el doctorando es capaz de realizar un análisis crítico, evaluación y síntesis de ideas nuevas y complejas.	8.83

Competencia	Resultado
5. Si el doctorando/a es capaz de comunicarse con sus colegas, con la comunidad académica en su conjunto y con la sociedad en general acerca de sus áreas de conocimiento.	8.92
6. Si se estima que la formación alcanzada por el doctorando le capacita para fomentar en contextos académicos y profesionales, el avance tecnológico, social o cultural dentro de una sociedad basada en el conocimiento.	8.75
7. Aplicabilidad de los resultados de la tesis y posibilidad de transferencia de los mismos.	8.58

### 3. Análisis de informes de evaluaciones internas y externas

#### Seguimiento por parte de la Comisión de Calidad UPV

En el último informe de revisión de la Comisión de calidad UPV, se indicó en el apartado de análisis de los resultados cuantitativos del título y de las metas propuestas, que se incidiera en el análisis de las causas/motivos. En este informe de gestión se ha incidido sobre los mismos.

En relación con las acciones de mejora se recomendó que se finalizaran en cada edición, aunque se repitieran cada curso. Esto se ha tenido en cuenta.

#### Seguimiento y acreditaciones por parte de agencias de calidad (AVAP, ANECA, Internacionales)

Todos los criterios del informe de evaluación de la AVAP se alcanzaron favorablemente.

No se realizaron recomendaciones a implementar, aunque sí se comentó que el bajo número de tesis defendidas era algo a solventar.

En este sentido, la comisión académica informa habitualmente de los plazos de defensa de las tesis, las tesis siguen un curso normal, aunque debido a factores externos al programa los alumnos se acogen a bajas temporales y prórrogas según sus situaciones personales.

Se ha constatado que varias tesis doctorales están en su último estadio de realización, por lo que probablemente el número de tesis se incremente en la próxima anualidad.

### 4. Análisis de comunicaciones de los grupos de interés

La única comunicación recibida hace referencia a la complejidad de la gestión que los directores de tesis deben afrontar al tener que vigilar y validar las actividades específicas de los doctorandos, así como al resto de trámites burocráticos exigidos por la Escuela de Doctorado y el sistema informático, los cuales reducen el tiempo disponible para el trabajo de investigación, lo cual resulta desmotivador.

### 5. Revisión de la información pública

Comprobar que la información publicada en la microweb de la titulación es veraz, pertinente y se encuentra actualizada. En particular:

-Revisar la información que aparece en la microweb alojada en la Escuela de Doctorado:

<http://www.upv.es/entidades/EDOCTORADO/info/967761normalc.html>

-Revisar la información que aparece en la web externa de la titulación si la hubiere.

#### Resultado de la revisión de la web del título:

En el informe de gestión anterior se constató un error en el apartado de Requisitos y criterios específicos de admisión al programa. Se aportó el párrafo que debía incluirse. El cambio aún no se ha producido.

### 6. Acciones de mejora

Tipos de origen de las acciones de mejora

- Nivel de alcance de las competencias transversales.
- Seguimiento interno por parte de la CC UPV.
- Seguimiento y acreditaciones por parte de agencias de calidad externas.
- Comunicaciones de los grupos de interés.
- Revisión de la información pública.
- Iniciativa propia de los responsables del título.

#### 6.1. Análisis de las actuaciones propuestas en años anteriores

Mejoras en curso

Código	Origen	Acción de mejora	Acciones desarrolladas y resultados
--------	--------	------------------	-------------------------------------

Código	Origen	Acción de mejora	Acciones desarrolladas y resultados
2208_2016_01		Actualización de la página web del PD-CRBC bilingüe inglés-castellano	La acción continua sin realizarse completamente, pues se comprueba que la mayoría de la información está en castellano. Aunque algunos de los apartados de la página del Programa están traducidos, la mayoría no lo están. Solicitamos que pueda accederse a la página también en inglés.
2208_2017_02	F	Organización de 7º exposición artística de resultados académicos de los doctorandos en noviembre de 2019.	La exposición se va a realizar tal y como está previsto el 12 de noviembre de este año. Ya está disponible la lista de participantes y se están realizando los preparativos.
2208_2017_03	F	Organización de la Jornada Start-up en el curso 2018-2019 con presentación de resultados por parte de los doctorandos.	La acción va a realizarse próximamente, en noviembre de este curso. Ya se dispone del listado de alumnos participantes, que impartirán una conferencia sobre el estado en el que se encuentra su investigación. (Consultar pdf anexo)

### Mejoras finalizadas

Código	Origen	Acción de mejora	Resultados finales
2208_2016_04		Organización de 6º exposición artística de resultados académicos de los doctorandos curso 2018-19	La exposición tuvo lugar en noviembre de 2018 con gran éxito de participación. (Consultar pdf anexo)
2208_2017_01	F	Realización Jornada de Acogida de los estudiantes del Programa de Doctorado en Conservación y Restauración de Bienes Culturales	La Jornada de Acogida se realizó con gran éxito. Los alumnos tuvieron la oportunidad de preguntar dudas y de conocer al resto de alumnos de doctorado
2208_2017_04	F	Organización de charlas divulgativas dirigidas a alumnos de grado y master CRBC. Como en ocasiones anteriores se considera interesante informar a los alumnos de master y grado de las características del programa. Se darán charlas en las que la coordinadora presentará todo tipo de información relativa al programa.	La coordinadora del título ha impartido dos charlas a lo largo del curso, el 6 de febrero y el 14 de mayo de 2019, a los alumnos del último año de máster, con la intención de dar a conocer el programa, presentar las distintas líneas de investigación de los profesores directores, presentar los principales proyectos de investigación en marcha y resolver cuantas dudas pudieran tener los alumnos que en el curso siguiente podrían matricularse en el programa.

### 6.2. Propuesta de nuevas acciones de mejora

Código	Origen	Acción de mejora	Motivación
2208_2018_02	F	Con el fin de aumentar los proyectos de investigación activos se plantea informar sistemáticamente de las ayudas públicas de convocatoria abierta que vayan sucediéndose. Aunque el CTT informa correctamente de las convocatorias, pensamos que insistir en este tipo de información puede animar a los investigadores a <u>solicitar los proyectos.</u>	Aumentar el número de proyectos y contratos de investigación activos.
2208_2018_03	D	Publicación de los resultados de la 8ª Exposición artística de resultados de investigación de los doctorandos a lo largo del curso 2020-2021.	El hecho de publicar los resultados en formato libro supone un aliciente para los doctorandos y les anima a participar en el evento.

### 6.3. Otras acciones de mejora ejecutadas

Se ha incrementado considerablemente el uso de la plataforma PoliformaT. Se envían anuncios mucho más a menudo a los alumnos informando de los aspectos relativos a la gestión, pero también por ejemplo, de las convocatorias de becas.

## 7. Valoración global del título (autoevaluación)

Uno de los aspectos positivos del Programa de Doctorado en Conservación y Restauración de Bienes Culturales es que fue uno de los primeros en implantarse a nivel nacional. Además, la denominación del mismo se corresponde con la continuación del Grado y Máster en Conservación y Restauración de Bienes Culturales. Este hecho, en una disciplina que necesita de un reconocimiento nacional e internacional, es algo de gran importancia.

Por otro lado, el Programa goza de un excelente reconocimiento en todo el panorama nacional, pero también en el ámbito iberoamericano, del cual se reciben numerosas solicitudes de ingresos. También de algunos países europeos como Portugal e Italia. Se ha constatado que en esta anualidad esto sigue siendo cierto, y que la tasa de estudiantes internacionales se ha incrementado aún más.

Gracias al elenco multidisciplinario de profesores, que han ampliado sus líneas de investigación y que promueven disciplinas punteras de investigación, el Programa fomenta una investigación que abarca desde estudios analíticos de tipo científico con las técnicas más avanzadas, hasta la investigación en nuevas tecnologías de conservación y restauración, la investigación en conservación preventiva, y en los estudios históricos y teóricos, relacionados estos últimos con los criterios éticos y los códigos deontológicos de la práctica de la conservación del patrimonio cultural. Todo ello hace que el programa de doctorado haya ostentado en los últimos años, y continúa haciéndolo, una cierta posición de liderazgo a nivel nacional e internacional.

Otro de los factores que contribuye al buen funcionamiento del programa, es que la mayoría de sus miembros desarrollan su investigación en el Instituto Universitario de Restauración del Patrimonio, el cual proporciona las infraestructuras y medios materiales adecuados para llevar a cabo investigación de calidad. Este hecho fue valorado muy favorablemente por la AVAP en la última evaluación del título.

En los últimos años se ha realizado un importante esfuerzo por proyectarse en el ámbito europeo e internacional que ha cristalizado en la consecución de proyectos interesantes. También en el ámbito iberoamericano se está intentando progresar en el establecimiento de convenios de colaboración.

Por otra parte el Instituto de Restauración del Patrimonio ha llevado a cabo importantes proyectos de intervención como el de la iglesia de San Nicolás en Valencia que ha supuesto la recuperación de las importantes pinturas murales y donde han podido participar algunos de los alumnos del Programa de doctorado.

Además, los alumnos han podido colaborar en convenios y contratos menores de 15000 gracias a los cuales han podido implementar algunas de sus investigaciones.

Sin embargo, la implantación del título de Grado en Conservación y Restauración de Bienes Culturales en otras universidades ha generado cierta competencia que ha resultado en la reducción del número de doctorandos procedentes de otras universidades españolas.

Cabe señalar también que en el ámbito de la conservación restauración de bienes culturales, la difusión de resultados, uno de los aspectos que más contribuye al VAIP, resulta bastante complicada dado el escaso número de revistas indexadas.

Por último, y pensando en la visión a futuro del Programa, uno de los objetivos a desarrollar sería el de la internacionalización, buscando aquellas instituciones que impartan programas de doctorado relacionados con la conservación, algo que no es sencillo, pues en muchas ocasiones los estudios están vinculados a titulaciones de química, historia del arte, arqueología

## 8. Sugerencias de mejora del SIQ

Opcionalmente evaluad y proponed sugerencias de mejora del sistema de garantía de calidad de los títulos

Se sugiere que el informe de gestión se lleve a cabo cada dos años, con el fin de valorar el resultado de las acciones de mejora. Los indicadores del programa, referidos a una muestra más amplia, reflejan resultados más reales.

ADADOR

calidadUPV

---

ANEXOS

2018/2019

DOCTORADO EN CONSERVACIÓN Y  
RESTAURACIÓN DE BIENES CULTURALES  
POR LA UNIVERSITAT POLITÈCNICA DE  
VALÈNCIA

Escuela de Doctorado

# EXPOSICIÓN curso 2017/18

## Conservación y Restauración de Bienes Culturales: RESULTADOS ACADÉMICOS

### 6ª Edición



**Grado** en CRBC TRABAJO FINAL DE GRADO

**Máster** en CRBC TRABAJO FINAL DE MÁSTER

**Doctorado** en CRBC TRABAJO DE INVESTIGACIÓN

**Acto inaugural:** Martes 6 de Noviembre a las 10.00 h

**Fecha:** Del 6 al 16 de Noviembre de 2018

**Lugar:** T4 (Aeropuerto) Facultad de Bellas Artes

**Organiza:** Departamento de Conservación y Restauración de Bienes Culturales

**Patrocina:** Vicerrectorado de Alumnado, Cultura y Deporte – U.P.V.

# III JORNADA DOCTORADO 2019

## Conservación y Restauración de Bienes Culturales

Martes 12 de noviembre de 2019

*Auditori Alfons Roig* – F. Bellas Artes

12.00 h.

*Organiza:*

Departamento de Conservación y  
Restauración de Bienes Culturales



UNIVERSITAT  
POLITÀCNICA  
DE VALÈNCIA



INSTITUTO DE  
RESTAURACIÓN DEL  
PATRIMONIO  
INSTITUTO UNIVERSITARIO DE INVESTIGACIÓN



departament  
Conservació  
Restauració  
Béns  
Culturals

# III JORNADA DOCTORADO CRBC

## PROGRAMA

- 12, 00 – 12,15 Presentación III Jornada a cargo de la Coordinadora del programa de Doctorado a cargo de la Coordinadora del Programa de Doctorado en Conservación y Restauración de Bienes Culturales de la UPV, Dra. Rosario Llamas Pacheco.
- 12, 15 – 12,30 Doctoranda: DOMÉNECH GARCÍA, Beatriz  
*APLICACIÓN DEL PROGRAMA INFORMÁTICO QGIS® PARA EL ANÁLISIS DE PÉRDIDAS Y LAGUNAS EN PINTURA DE CABALLETE.* Directores TD: Dr. Vicente Guerola, Dra. María Castell, Dr. Antoni Colomina
- 12, 30 – 12,45 Doctorando: FARIAS DE CARVA, Humberto  
*EL CONSERVADOR COMO GESTOR: POSIBILIDAD DE ACCIÓN POLÍTICA EN LA INTERFAZ INSTITUCIONAL.* Directores TD: Dr. Salvador Muñoz Viñas, Dr. Lino García Morales
- 12, 45 – 13,00 Doctoranda: IBÁÑEZ BARTOLOMÉ, Mónica  
*TEODORO ANDREU SENTAMANS (1870-1935): CATALOGACIÓN Y ESTUDIO ANALÍTICO DE SU PRODUCCIÓN ARTÍSTICA.* Directores TD: Dra. Juana C. Bernal Navarro, Dr. Clodoaldo Roldán
- 13,00 – 13,15 Doctoranda: GARCÍA CASTILLO, Ana María  
*MONITORIZACIÓN AMBIENTAL DE COLECCIONES HISTÓRICAS: IMPLEMENTACIÓN DE LA NORMA EUROPEA DE CONSERVACIÓN PREVENTIVA (EN 15757:2010) CON IOT*  
Directores TD: Dra. Laura Fuster López, Dr. Ángel Perles Ivars, Dr. Fernando Diego-García
- 13,15 – 13,45 Debate y Clausura